

# El Pabellón Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

FUNDADOR, EMILIO ARTAVIA — DIRECTOR, FRANCISCO CHAVES MILANÉS

AÑO II

San José, domingo 6 de Junio de 1897.

NÚMERO 98

**CONDICIONES**

Se publica los domingos.  
Suscripción mensual ..... 50 cts.  
Avisos, precio convencional.

**ADMINISTRACION**

Avenida C. N.º 50 — Apartado, 219.

**AGENTES.**

San Salvador, F. Mixco y C.  
Managua, Fernando Clavijo.

**PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.**

Comité de Consejo en Costa Rica:  
Presidente, don Santiago Güell.  
Secretario, don Francisco Chaves M.  
Dirección: Apartado 363.

**CLUBS**

establecidos en la República para  
auxiliar la independencia Cubana  
SAN JOSÉ.

Club de sras. *Hermanas de María Maceo*  
Presidenta: señora María C. de Maceo.  
Secretaria: señorita Teresa Antunez E.  
Club *Hermanos Maceo*.

Presidente: don Santiago Güell.  
Secretario: don Gregorio Santisteban.  
Club *General Maceo*.

Presidente: don Prudencio Odio.  
Secretario: don Joaquín Vaillant.  
Club Costarricense *José Martí*.

Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.  
Presidente efectivo D. Guillermo Obando.  
Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.

Club Obrero *El Pabellón Cubano*.  
Presidente: don Emilio Artavia.  
Secretario: don Emilio Montes de Oca.

Club Infantil *Recuerdo á Martí*.  
Presidenta: señorita Julia Pérez.  
Secretaria: señorita Ana María Moya.

**SAN MARCOS**

Club *General Francisco de Miranda*.  
Presidente: don Marcelino Valverde.  
Secretario: don Juan María Esquivel

**DESAMPARADOS**

Club *Máximo Gómez*.  
Presidente: don Adolfo de Lemus  
Secretario: don Carlos Monge.

**HEREDIA**

Club Herediano *El Grito de Yara*.  
Presidente: Lc. don J. Federico González.  
Secretario: don Nicolás Hidalgo.

**ALAJUELA**

Club *José de la Luz y Caballero*.  
Presidente: don Eugenio Vargas.  
Secretario: Lc. D. Juan Pérez Cisneros.

**GRECIA**

Club de señoras *Agramonte*.  
Presidenta: doña Cecilia de González.  
Secretaria: señorita Adelina Vega.

Club *Carlos Manuel*.  
Presidente: don Pedro Barahona.  
Secretario: don Emilio Serrano.

**SAN RAMÓN**

Club *Bolívar*.  
Presidente: don Luis Rodríguez.  
Secretario: don Florentino Lobo.

**PUNTARENAS**

Club *Mariscal Sucre*.  
Presidente: don Miguel H. Céspedes.  
Secretario: don U. Fonseca.

**NICOYA**

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas*.  
Presidenta: doña Cecilia de González.  
Secretaria: doña Elena v. de Crombet.

Club *Crombet Borrero*.  
Presidente: don Rafael V. Milanés.  
Secretario don Diego Castillo.

**CARTAGO**

Club *Punta Brava*.  
Presidente: D. Alejandro Guzmán  
Secretario: don Manuel V. Blanco.

**PARAÍSO**

Club *Maceo Resucitado*.  
Presidente: Presbítero don Juan Garita.  
Secretario: don Raimundo Solano.

**MATINA**

Club *Cuba Libre*.  
Presidente: don Pablo Pérez.  
Secretario: don Edgar P. de Arce.

**LIMÓN**

Club *Brigadier Crombet*.  
Presidente: don José Arrasty.  
Secretario: M. A. Roa.

## EL PABELLÓN CUBANO

### LA INTERVENCION

El movimiento general que traspa-  
rentemente la prensa norte-americana en  
su información y opiniones sobre el  
problema de Cuba, y los recientes  
actos del Gobierno Americano, nos  
hacen creer con toda convicción en  
el próximo fin de la guerra de inde-  
pendencia. No ha sido el legítimo  
sentimiento de conmiseración ante  
el horrible espectáculo que la bar-  
barie del gobernante español y sus  
secuaces hace dos años presenta al  
mundo indiferente, el que determi-  
na la actual acción extranjera: ni  
tampoco el platonismo de las aspi-  
raciones y los justos anhelos del  
pueblo que se redime de la opresión  
y el oscurantismo de cuatro siglos  
el que actuando sobre los sentimien-  
tos de los políticos de la Unión los  
pone al unísono con los de todo el  
pueblo para determinar sus actos.  
Viene de fuente más importante,  
nace de intereses más trascenden-  
tales y bastardos el paso que se vis-  
lumbra en lontananza en favor de  
la paz. El mundo entero está con-  
vencido de que España no solo es  
impotente para dominar la rebelión  
cubana sino que cada día pierde ter-  
reno en esa tremenda lucha de ani-  
quilamiento que sostiene; y como  
por otra parte los intereses comer-  
ciales sufren de tal manera con la  
destrucción de la enorme produc-  
ción cubana, no es posible que los  
mercados extranjeros se conformen  
á esperar que el machete libertador  
arroje del hogar cubano al último  
de sus explotadores.

La intervención se avecina, lo  
exigen así las circunstancias, no pa-  
ra decidir el triunfo, sino para anti-  
ciparlo. Lástima grande que no se  
haga en nombre de la humanidad ó  
de la civilización escarnecidas, y  
que aparezca bajo un prosáico y  
positivo espíritu de utilidad como  
consecuencia del interés comercial.

Llevaría entonces la madrastra  
cruel é inepta su merecido. Llega-  
ría al pleno ocaso definitivo de sus  
glorias como la justicia lo exige.—  
Arrojada en nombre de la humani-

dad y de la civilización del último  
girón del mundo que un extranjero  
le dió para que lo civilizara, y sobre  
el cual tan solo ha enviado manadas  
de buitres y de buhos que desgarran  
durante cuatrocientos años las  
entrañas vírgenes del continente  
nuevo para extraer de él ríos de  
oro con que saciar su rabiosa sed de  
avaricia.

### HISTORIA CONTEMPORANEA

*Táctica militar en campaña.—Dos gue-  
rras de nuestros tiempos.*

El ejército armado por España con-  
tra Cuba es á poca diferencia tan  
numeroso como el armado por Turquía  
contra Grecia. La población cubana  
es más de un tercio menor que la po-  
blación griega. Los elementos revo-  
lucionarios de Cuba no pueden ascen-  
der á más de una quinta parte de los  
hombres combatientes ó útiles de Gre-  
cia.

Y con todo eso, Cuba mantiene hace  
dos años y tres meses su lucha contra  
España, mientras que Grecia ha sido  
subyugada en una quincena por el  
ejército turco.

Es un caso curioso.

La tercera parte de los habitantes  
de Cuba es de la raza negra y el total  
de los pobladores de Grecia pertene-  
ce á la raza caucásica. Los revolucio-  
narios de Cuba, tanto blancos como de  
color, eran de condición pacífica y  
desconocedores de las armas, cuando  
estallaron las hostilidades; los griegos  
eran un pueblo belicoso, famoso por  
sus guerras en la antigüedad y renom-  
brado por las hazañas realizadas hace  
75 años durante su guerra por la inde-  
pendencia.

Los cubanos no tenían un ejército  
organizado, ni un Gobierno constituido,  
ni caudales, ni fusiles, ni cañones, ni  
más armas que el tosco machete, quan-  
do 27 meses ha, emprendieron su gue-  
rra contra España; Grecia en los oríge-  
nes de su conflicto con Turquía, poseía  
un ejército regular de 25,000 soldados,  
comprendiendo las tres distintas armas  
militares. Todos los ciudadanos útiles  
de Grecia están sujetos al servicio y  
todos han sido llamados á prestarlo, en  
el término de quince días: Grecia,  
además, tiene una marina en la que  
existen buques muy costosos y que  
deben ser poderosos combatientes. Gre-  
cia tiene un Gobierno, á cuyo frente  
está un Soberano saludable con cinco  
hijos robustos, además de una amable

bija de 21 años, y con una asignación  
de 260.000 pesos anuales, y otros in-  
gresos, siendo también considerables la  
asignación y extras del Príncipe here-  
dero, por más que las cajas públicas  
estén siempre en apuros; la pobre Cu-  
ba solo tiene un Presidente sin sueldo,  
y cierto número de Generales, blancos  
y negros, que pelean sin cobrar y que  
viven con poco más de nada.

En Cuba hay colinas, selvas y pan-  
tanos que unas veces favorecen á tal  
beligerante y otras al contrario; Grecia  
es un país montañoso, circunstancia fa-  
vorable á la defensa, y entre las monta-  
ñas hay angostos desfiladeros, caminos  
peñascosos, bramadores torrentes y to-  
do género de obstáculos contra una in-  
vasión procedente del Norte.

En Cuba, por otra parte, España ha  
construido dos trochas, ámbas atrave-  
sando la Isla de costa á costa, con el  
único objeto de cercar las fuerzas in-  
surrectas: en Grecia, los turcos no tie-  
nen ninguna trocha.

Cuando empezó la guerra en Cuba,  
tenía España grandes fuertes y fortines  
y ciudades fortificadas en todas las  
provincias, de manera que por todas  
partes la revolución encontrase en su  
camino una fortaleza defendida por ar-  
tillería; cuando comenzó la guerra tur-  
co-griega los turcos no tenían en Gre-  
cia una sola fortaleza y las muchas  
existentes se encontraban en poder  
del Griego para servirse de ellas contra  
el turco.

Todo bien visto y bien considerado,  
debe decirse que todas las probabili-  
dades de éxito en Cuba estaban á favor  
de España y por el contrario en Grecia  
todas estaban en contra de Turquía.  
Dos ó tres semanas atrás, multitud de  
críticos y peritos militares creían firme-  
mente que los griegos vencerían á los  
invasores turcos; pero ¿en qué lugar  
del mundo puede hallarse un solo crí-  
tico que hace 27 meses dudase ni si-  
quiera de que los españoles darían  
cuenta próximamente de los cubanos,  
que carecían hasta de aquellos "uni-  
formes haraposos" que, según la anti-  
gua canción, ostentaban los "continen-  
tales" de la Revolución Americana?

El caso es curioso por demás.

No queremos ni por un instante me-  
nospreciar el valor de las tropas grie-  
gas que han luchado contra los otoma-  
nos. Los hijos de Grecia son arroja-  
dos y bríosos: muchos actos de herois-  
mo han realizado en esta guerra y al-  
gunas de las batallas en que han toma-  
do parte se inscribirán en los anales  
del país como dignas de recordación.  
No queremos tampoco menospreciar la

El whiskey "Lebanon Club" está sin adulteración.

Instituto Nacional de Higiene